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EXPEDIENTE PALAVRA DO PRESIDENTE

É
S

MAIS UMA VEZ SURPREENDE
COM UM CONGRESSO
GRADIOSO, UMA GRADE
CIENTÍFICA ABRANGENTE
E ATUAL, ALÉM DE FEIRA
COMERCIAL REUNINDO
NOVAS TECNOLOGIAS
DO MUNDO TODO

empre voltamos entusiasmados do nosso Congresso In-
ternacional de Odontologia de São Paulo. Embora seja
sempre grandioso, nunca deixa de nos surpreender, está
sempre ampliando espaço para apresentação das novas
tecnologias, sendo a 2ª maior exposição do mundo e no
tocante as abordagens da grade científica, não perdendo

para nenhuma outra. Além disso, são muitas as entidades de classe e
órgãos da saúde que participam do evento, promovendo ações e dis-
cussões todas voltadas para a promoção da saúde da população em
geral, entre eles: Conselho Federal de Odontologia, CROSP, Ministério
da Saúde, Secretarias da Saúde, entre outros.

Nós, da APCD Ribeirão Preto, buscamos interagir com todas as
autoridades e lideranças da classe, professores, palestrantes, parcei-
ros, expositores. Participamos da assembleia da APCD Central e da
Reunião do CORE – Conselho de Regionais, discutindo os temas da
pauta, sempre de interesse da classe e da associação.

Percorremos a Feira Comercial, visitamos os estandes, muitos de-
les de odontologia digital e HOF, além de implantes, entre outras espe-
cialidades, conversamos com parceiros e participamos de diversas pa-
lestras com conteúdos inovadores. O objetivo é obter o máximo de
informações para trazer para a Regional e passar para os colegas, quan-
do pertinentes, inserir no conteúdo dos cursos e, inclusive, colocar no
cronograma novas abordagens que permitam atualizar conhecimentos
e técnicas. É uma busca constante, a ciência evolui a passos largos. É
muito gratificante, ver a classe envolvida, consciente da importância de
estar acompanhando de perto toda essa evolução e fazendo a sua par-
te estar sempre incorporando as inovações nos consultórios.

Eis que chega fevereiro, é horta, para quem ainda não o fez, de
planejar o ano, estabelecer metas e intensificar atividades, para no final,
colhermos o fruto do progresso. Que venham muitos desafios, mas
que todos sejam superados e objetivos alcançados!

Abraço a todos.
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 Incrições abertas montar novas turmas para 2025 de diversos
cursos de aperfeiçoamento diversos na FAOA  - Ribeirão Preto.FAOA CURSOS 14/16/18

CONTEÚDO

20

Empossada  em São Paulo, no recinto do
Congresso Interancional de Odontologia -
CIOSP, como presidente, para gestão em
2025,  no Conselho Nova Geração – CO-
NOGE da APCD Ribeirão Preto, a cirur-
giã-dentista Eduarda Martins Fontes Can-
tarella de Almeida.
Segundo ela, a experiência anterior fará e
diferença e será essencial para guiar essa
gestão com empatia e foco em resultados
concretos e obter os objetivos propostos.

EDUARDA MARTINS DE
ALMEIDA ASSUME
PRESIDÊNCIA DO CONOGE

A APCD Ribeirão Preto, como tem
feito todos os anos, participou ati-
vamente do congresso, através do
seu presidente Dr. Regis Peporini e o dire-
tor tesoureiro Dr. Artur Rocha Martini. Fo-
ram 4 dias intensos, participando de pales-
tras,  reuniões, da assembleia da APCD, e
percorrendo a Feira Comercial interagin-
do com a classe, as autoridades, professo-
res, exposit-ores e parceiros. Muita atua-
lização e informações para passar para os
associados.

MARTINA MARTINI
ASSUME PRESIDÊNCIA E
LEONARDO LOMBARDI A
VICE-PRESIDÊNCIA DO COA
 Reconduzidos ao Conselho Acadêmico da
APCD Ribeirão Preto - como presidente
a acadêmica Martina Martini e como vice-
presidente, Leonardo Lombardi. Com a
experiência adquirida em 2024, pretendem
promover a 2a Jornada Acadêmica da
APCD-Ribeirão Preto.

APCD RP INTERAGE COM A CLASSE, AUTORIDADES E PARCEIROS NO CIOSP

08

PROFA. LIVIA FIORIN DEIXA
SAUDADES E UMA LACUNA
NA ODONTOLOGIA

Amigos, familiares e cole-
gas de profissão expressa-
ram a surpresa e profundo
pesar pela despedida ines-
perada da Livia Fiorin, no
dia 3 de janeiro de 2025.
Uma profissional dedicada
e comprometida com as
boas práticas da Odonto-
logia. Com apenas 31 anos
de vida, deixou seu legado
e exemplo de vida.

06

13
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O

ongresso Internacional de
Odontologia de São Paulo
(CIOSP) reafirma, a cada
edição, sua importância para
fomentar e estimular o se-
tor ao oferecendo uma pro-

gramação científica de excelência e
uma grandiosa exposição, contem-
plando todas as especialidades da
odontologia, as tendências e avanços,
dentro do que há de mais atual e mo-
derno no mundo.

A APCD Ribeirão Preto, partici-
pou ativamente do evento através do
seu presidente Dr. Regis Peporini e o
diretor tesoureiro Dr. Artur Rocha
Martini.

Ampla e diversificada, a grade com
220 palestrantes abrangeu temas
como harmonização orofacial, gestão e marketing,
odontologia hospitalar, terapias integrativas e com-
plementares, além de áreas como osseointegração
e manipulação de tecidos. O evento também trou-
xe workshops práticos e discussões interdisciplina-
res, com conteúdo para atender a todas as etapas
da carreira odontológica.

FEIRA COMERCIAL - ocupou todos os  quatro
pavilhões do Expo Center Norte,  com expositores,
de diversas partes do mundo,apresentando novas

CIOSP – UM DOS MELHORES CONGRESSOS
DO MUNDO, MAIS UMA VEZ, SE SUPERA!

Congressistas viram de perto as inovações, expandiram os conhecimentos e ampliaram
as conexões profissionais no CIOSP, promovido pela APCD, que com 113 anos de legado,

ocupa lugar de destaque no cenário da Odontologia mundial.

tecnologias, toda linha de produtos, além dos lança-
mentos.  Entre elas um número expressivo de in-
dústrias da região de Ribeirão Preto. Os expositores
promoveram workshops, palestras e apresentações

Dr. Regis Peporini e o  Dr. Artur Martini são recpecionados por Dr. Rogerio Kairalla, no
estande do CROSP e onde participam de palestras.

C

“Tenho acompanhado o
CIOSP todos os anos, en-
tretanto, esse congresso
superou os demais, não só
por sua grandiosa feira co-
mercial ocupando os 4 pa-
vilhões do Expo Center
Norte, como pela grade
científica, diversificada,
ampla, além das muitas pa-
lestras promovidas pelos
expositores”, pontua Mar-
tini.

“Foi um grandioso congresso, com uma ampla abor-
dagem, o CIOSP com diversidade de conhecimentos,
tecnologias e grandes nomes da odontologia mundial
fornecendo aos profissionais as ferramentas neces-
sárias para aprimorar suas práticas e,  com potenci-
al renovado a cada ano,  proporcionar aos seus paci-
entes  um atendimento odontológico de excelência”,
destaca a Dr. Regis Peporini.

gratuitas em seus es-
tandes. Houve tam-
bém muitas palestras
nas arenas do CROSP
e CFO. Ao final de
cada dia, na programa-
ção social, um show
com expressivos can-
tores brasileiros.

Paralelamente, fo-
ram realizadas  muitas
reuniões como a do
Conselho de Regionais
-  CORE, reuniões da
APCD e de outras enti-
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Em sua 12ª edição, o Encontro Nacional de Au-
xiliares e Técnicos em Saúde Bucal (ENAT) teve
como tema central “Uma estratégia para a educa-
ção continuada”. Sob coordenação do Cirurgião-
Dentista Edélcio Francisco Anselmo, assessor téc-
nico, docente e palestrante, o evento aconteceu
durante do CIOSP, nos dias 24 e 25 de janeiro, bus-
cando promover a educação continuada dos Auxi-
liares em Saúde Bucal (ASB) e Técnicos em Saúde
Bucal (TSB).

Os objetivos do ENAT são a atualização de co-
nhecimentos, o aprimoramento profissional, o de-
senvolvimento de novas habilidades, a promoção
do pensamento crítico e a conscientização sobre a
importância do trabalho em equipe. “Os ASBs e TSBs
tem uma importância enorme dentro do contexto
da saúde bucal, como membros fundamentais da
equipe, contribuindo diretamente para a busca da
excelência no atendimento odontológico. É impres-
cindível que esse reconhecimento aconteça”, disse
o Dr. Edélcio na abertura do encontro.

Dr. Wilson Chediek, Presidente da Associação

Paulista de Cirurgiões-Dentistas (APCD), promo-
tora do CIOSP, participou da abertura, enaltecendo
a importância desses profissionais.

“O trabalho do ASB e do TSB é essencial na Odon-
tologia, mas, infelizmente, nem sempre é valorizado e
compreendido. Mas não basta saber fazer; é preciso
estar habilitado, preparado e dentro da regulamenta-
ção para garantir que o trabalho seja respeitado e con-
tribua para a saúde bucal dos pacientes”, expôs.

A programação do ENAT foi composta por ci-
clos de palestras, mesas de debate e rodas de con-
versa. No primeiro dia, houve duas mesas redon-
das, sobre “Equipe de odontologia hospitalar –
Como está a inserção e atuação dos profissionais
auxiliares?” e “Política Nacional de Saúde Bucal – As
novas perspectivas para a atuação dos ASB e TSB
na equipe de saúde bucal na estratégia de saúde da
família”. Além de São Paulo, esta edição contou com
profissionais vindos de Goiás, Minas Gerais, Brasília
e Pará.

12ª EDIÇÃO DO  ENAT
TEMA “UMA ESTRATÉGIA PARA A EDUCAÇÃO CONTINUADA

Foram discutidas a atuação dos
 auxiliares na Odontologia Hospitalar e

as perspectivas para ASB e TSB na
saúde da família, entre outros assuntos.

A programação do ENAT foi composta
por ciclos de palestras, mesas de de-

bate e rodas de conversa.

FONTE: SITE APCD CENTRAL

dades da saúde.
REUNIÃO DO CORE -  Relevante para a APCD

Ribeirão Preto, assim como as demais regionais, foi
realizada a Reunião do CORE – Conselho de Regi-
onais da APCD, tendo em pauta temas atuais e im-
portantes para a entidade e para a classe de uma
maneira geral.

O Conselho de Regionais da APCD se reúne pe-

riodicamente e a primeira do ano tradicionalmente
ocorre no CIOSP.

 Participam representantes de todas as regionais
do Estado de São Paulo. A próxima será realizada
em data a definir em maio, na Regional de
Jundiai.Depois de discutidos os assuntos gerais, hou-
ve a confraternização dos conselhieros, tradicional
nos encontros realizados periodicamente.
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REUNIÃO DO CONOGE E COA DA APCD
  Eduarda Martins Almeida é reconduzida à presidência do CONOGE.

Para conduzir o COA foram reconduzidos Martina Martini como presidente
 e Leonardo Lombardi, como vice-presidente.

cirurgiã-dentista Eduarda Martins Fontes Can-
tarella de Almeida foi diplomada e assumiu como
presidente do Conselho Nova Geração –
CONOGE da APCD Ribeirão Preto. Para o
Conselho Acadêmico – COA  foram recondu-
zidos como presidente  Martina Martini e  como
vice-presidente  Leonardo Lombardi. A diplo-

mação foi feita em solenidade em São Paulo, no dia 25 de
janeiro, no espaço da APCD Central no Congresso Inte-
rancional de Odontologia.

O Conselho CONOGE - Conselho Nova Geração da
APCD e o COA tem como objetivo fomentar o conheci-
mento técnico-científico e aproximar os recém forma-
dos e alunos – graduandos de Odontologia da APCD,
além estimular a proatividade e a capacidade de liderança
das novas gerações de profissionais e dos acadêmicos.

Eduarda Martins pretende fortalecer e dinamizar o
diálogo com os novos profissionais.

“Fico muito honrada e grata pela nomeação como pre-
sidente do Conselho Nova Geração (CONOGE), represen-
tando a Regional de Ribeirão Preto. Essa posição me permi-
te dar voz aos colegas da nova geração na Odontologia e
contribuir para o fortalecimento da nossa profissão”, pon-
tuou Eduarda Martins.

Segundo ela, para 2025, planeja promover mais espaços de
diálogo e aprendizado, conectando o recém formado com as
principais questões da área e criando uma rede de apoio sólida.

“Minha experiência anterior, especialmente na organi-

Eduarda Martins é diplomada como presidente do  CONOGE

Martina Martini é nomeada para presidente do COA Ribeirão
e Leonardo Lombardi para vice-presidente.

A

zação de eventos e parcerias, será essencial para guiar essa
gestão com empatia e foco em resultados concretos.Estou
animada com os desafios que virão e confiante de que, jun-
tos, podemos transformar a Odontologia para as futuras

gerações”,concluiu ela.

Eduarda Martins com diretores  da APCD Central
e Dr. Artur Martini da APCD-RP.

“Minha experiência anterior, especi-
almente na organização de eventos e
parcerias, será essencial para guiar essa
gestão com empatia e foco em resulta-
dos concretos”

Eduarda Martins
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CUMPRE AO CONOGE E AO COA DA APCD
CONOGE
•Apreciar as reivindicações de interesse do re-
cém-formado;
•Elaborar programação científica específica jun-
tamente com o CEAP;
•Concretizar plano de atividades culturais, soci-
ais, de lazer e esportivas, juntamente com os de-
mais Departamentos;
•Designar os representantes do CONOGE nos
organismos previstos neste estatuto;

•Estabelecer relações com entidades nacionais e
internacionais de Nova Geração de Cirurgiões-
Dentistas, com a aquiescência da Diretoria da
APCD, ad referendum do CDEL.

COA - O Conselho Acadêmico da APCD (COA)
é o órgão que coordena e supervisiona as ativi-
dades dos acadêmicos filiados à APCD e é cons-
tituído pelo presidente e vice presidente do COA
da APCD; e presidentes dos COAs das Regionais.

COA DA APCD RIBEIRÃO
Martina Martini e Leonar-

do Lombardi,  como presi-
dente e vice presidente, esta-
rão conduzindo  as ações do
Conselho Acadêmico -  COA
da APCD Ribeirão Preto.

Martina Martini  é  acadê-
mica do 3º ano do Curso de
Odontologia da UNAERP, tem
participado e se envolvido
com a organização de even-
tos acadêmicos e a indicação
para a presidência do COA da
APCD Ribeirão Preto foi bem-
vinda.

 “É uma honra poder conti-
nuar representando a associa-
ção, buscar trazer os colegas
para o convívio associativo e
promover ações para estimular
o convívio dos acadêmicos na regional, além proporcionar
atividades científicas que contribuíram para o sucesso fu-
turo no mercado”, salienta Martina. Segundo ela, além de
ações planejadas juntamente com o COA de outras re-
gionais, em setembro de 2025, será promovida a 2ª
jornada Acadêmica da APCD-RP, com temas atuais e re-
levantes para os alunos e profissionais da nova geração
da Odontologia.

“Com a experiência adquirida em 2024, pretende-
mos superar o sucesso da edição anterior. Já começamos
as tratativas com empresas parceiras para a 2ª edição no
CIOSP e o propósito é estimular um maior número de
participantes do encontro com palestras com experts em
suas especialidades, preparando a todos, acadêmicos e
novos profissionais, são técnica e cientificamente, mas
também para a gestão e desafios do mercado”, diz Mar-
tina.

Leonardo Lombardi,  também da UNAERP, sempre

participou das atividades acadêmicas, interagindo muito
com os alunos de todas as etapas do Curso.

“É uma honra ser reconduzido ao cargo de vice-presi-
dente do COA. Com as experiências do ano passado trou-
xeram várias ideias para ser realizadas em 2025, com vá-
rias propostas com o conselho regional, como com outras
regionais, vamos organizar e realizar diversas ações“, pon-
tua Leonardo, acrescentando ser gratificante estar no-
vamente ao lado da Martina Martini como presidente,
com a qual se deu muito bem, que possibilitou desen-
volver boas propostas para o COA Ribeirão.

Salientando a importância do CONOGE e COA para
trazer para trazer as novas gerações, profissionais e
acadêmicos  para o convívio na APCD-RP. -

“Estou convicto que com a experiência adquirida serão
as ações serão ainda melhores em 2025. A Jornada Aca-
dêmica deverá se superar, atingindo um número ainda maior
de participantes”diz Lombardi.

Martina Martini e Leonardo Lombardi exibem diplomação.
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CONVÍVIO PRAZEROSO NO  MAIOR CONGRESSO DE
ODONTOLOGIA DA AMÉRICA LATINA, A SEGUNDA

MAIOR EXPOSIÇÃO DO SETOR DO MUNDO.

Artur Martini,  Dra. Doralice Severo da Cruz ( Coordenadora-Geral
de Saúde Bucal do Ministério da Saúde) e Dra. Fernanda Tricolli.

No estande do CROSP: Dr. Artur Martini, Dr. Wilson Chediek,
Dr. Regis Peporini e Dr. Itamar

Regis e Artur com Dra. Tereza e a filhota, o esposo
Dr. Rodney e Dr. Alexandre. Presença marcante no CIOSP

A esquerda
Artur e Regis
com Dra
Silvia
presidente
do Core.
Dr Gilberto
e Dra Ana da
diretoria e
conselheiras
do CORE Artur e Regis com Dra. Isamara Cavalcante

e Dr. Marcelo Pessica

No estande da FGM : Regis, Camila da FGM, Dr. Marcos - pres. da
APCD de Bebedouro,  Marcelo , Martina, Eduarda e Artur.Regis, Marcos, Carla, Martina, Eduarda, Waldomiro,

Lonardo  e Artur, no  estande da Woson

Dr. Lucio Antonio de Barretos, Regis Peporini, Dr. Everaldo de
Rio Preto, Dr. Braz Antuns ex-pres. do CROSP e Artur Martini
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 Regis e Artur são recepcionados por José Américo, Silvinho Gonçalves,
Caetano Biagi e Camperoni da Alliage, no estande da Dabi

Regis e Artur com Reinaldo Oliveira, o estande da Haydee

Regis e Artur, Adilson Freitas,
com Leonardo do Woson

 Artur Martini, Paulo Quagliato e Regis Peporini

Regis e Artur no estande da Dentsply.

Regis e Artur com Fabiano e Carlos  no estande da Gnatus
Artur com Endodontista do estado. Destaque para

 o Dr. Miguita o decano da turma.

Artur,  Antonio Osmar, consultor empresarial da ALM4,
representante da austríaca W&H, Pedro Laranjeira (AIR ZAP),
Oliver Goetzendorff  (W&H),  Renato Laranjeira (AIR ZAP)---
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CLÁUDIO MIYAKI É O NOVO PRESIDENTE DO
CONSELHO FEDERAL DE ODONTOLOGIA - CFO

MANIFESTAÇÃO DE CLÁDIO MIAKI NAS REDES SOCIAIS

novo presidente do Conselho Federal de
Odontologia (CFO), o mogiano Claudio Miyake,
eleito oficialmente no dia 8 de dezembro, jun-
tamente com a nova diretoria e novo plenário,
tomou posse em solenidade realizada, no dia
21 de janeiro, no teatro da sede da Associação
Paulista de Cirurgiões-Dentistas (APCD), em

São Paulo, durante abertura  do evento da 42ª edição do
CIOSP (Congresso Internacional de Odontologia de São
Paulo).

Dr. Claudio Miake, cirurgião-dentista, especialista em
Ortodontia e mestre em Odontologia comando maior
órgão representativo de Odontologia do país.

Dr. Claudio Miyake, como presidente do CFO deve-
rá promover ações que garantam maior integração da
classe odontológica em todo país, com ampliação do
diálogo junto aos Conselhos Regionais e demais entida-
des. Entre outros temas a equiparação do piso salarial
dos cirurgiões-dentistas, a regulamentação da Odonto-
logia Hospitalar no país, a ampliação do acesso ao aten-
dimento em Saúde Bucal pela população de baixa renda,

“Para começar 2025, quero compartilhar aqui uma
grande nova conquista e responsabilidade: acabo de
assumir o mandato como presidente do Conselho Fe-
deral de Odontologia. A posse ocorreu há menos de
um mês e os trabalhos já começaram. Hoje realiza-
mos a primeira reunião do plenário da gestão 2024-
2027, realizada na sede do CFO, em Brasília.

Esse é mais um marco importante em minha traje-
tória profissional. E é com grande alegria que divido
essa boa notícia com todos vocês, amigos e colegas de
profissão.

Sinto-me honrado por chegar ao comando do mais
importante órgão representativo da Odontologia no
país. O CFO é responsável pela normatização e fisca-
lização do exercício legal e ético da Odontologia no
país. E é justamente pela ética que pautarei minhas
ações, ao lado dos demais membros da diretoria e con-
selheiros que também aceitaram essa missão.

Já somos reconhecidos por termos a maior e me-
lhor Odontologia do planeta. Agora queremos avançar
buscando novos recursos administrativos, legais e tec-
nológicos, para a construção de um ambiente cada
vez mais favorável à valorização da profissão e à prote-
ção da população.

Meus maiores esforços estarão concentrados em
ações de integração da classe, de norte a sul do país.
Tenho convicção de que, juntos, podemos crescer ain-
da mais.

Deixo aqui meu muito obrigado a todos que, de
alguma forma, contribuíram com minha trajetória. A
partir de hoje, usarei esse espaço para compartilhar
novas informações e notícias sobre essa nova fase de
minha vida profissional.

Convido você a me acompanhar e contribuir com a
jornada que se inicia. Estou pronto. Vamos juntos.”

Cláudio Miaki

conforme previso na Política Nacional de Saúde Bucal
farão parte da luta do presidente Cláudio Miaki, visando
beneficiar os 775 mil inscritos em todo o Brasil, sendo
cerca de 427 mil são cirurgiões-dentistas.

“Dr. Cláudio Miaki, sempre se fez presente em nossa
regional. É comprometido e empenhado em tudo o que
faz, portanto, é muito bom tê-lo na presidência do CFO”,
diz Regis Peporini - presidente da APCD-RP.

“Nos deixa confiantes ter Cláudio Miaki na presidência
do CFO. Com trajetória marcante na Odontologia, ele tem
experiência e preparo, nos representa, sem dúvida nenhu-
ma, muito bem”, diz Artur Martini - diretor da APCD-
RP.

Dr. Claudio Miake, cirurgião-dentista,
especialista em Ortodontia e mestre em

Odontologia, no comando maior órgão
representativo de Odontologia do país.

O
Regis Peporini  e Cláudio Miaki e Artur Martini.



Fevereiro de 2025 - Informativo APCD-FAOA Ribeirão Preto 13

VITRINE ODONTO
Para anunciar é só ligar (16)  99135-9540   I  email: jornalista@apcdrp.org.br

Técnico em
Prótese
Dentária

P/ Ribeirão Preto
e região

Márcio
Pessica
CRO TPD 8058

(16) 3610 8969
16 99101 9200

Rua Claro Rosa, 65
Campos Elíseos

Ribeirão Preto SP

Av. Antonio e Helena Zerrener, 1347
(16) 3019 1934

(16) 3633-9967

Consultor
de vendas
P/ Ribeirão Preto
e região

Zé Roberto
(16) 3013-5646
(16) 99634 1815

R. Abilio Sampaio, 56
V ila V irginia

Atendimento das 08:30 às 12:00
e 14:00 ás 18:00.

•Levantamento Radiométrico
•Testes de Controle de qualidade

•Upgrade Comando de Raio X
•Comercio de Raio X recondicionado

•Assessoria em Física Médica
•Manutenção em Raio X Odontológico

Soluções práticas e
econômicas em Proteção

Radiológicas

www.msmedical.com.br

Físico
responsável:
Sergio Luiz
Rocha
ABFM- RD001

Fone/ Fax
(16) 3627 2636
(16) 3441 7265

contato@ms medical.com.br

(16) 9821 7075



14 Fevereiro de 2025 - Informativo APCD-FAOA Ribeirão Preto

IMPLANTES OSSEOINTEGRÁVEIS
E PRÓTESE SOBRE IMPLANTE

NA APCD-FAOA RIBEIRÃO AS SEXTAS SÃO  VOLTADAS
PARA O APRENDIZADO NAS ESPECIALIDADES

Fazendo a diferença para a reabilitação dos muitos pacientes, resultando em alta demanda, as sextas
feiras, quinzenalmente, na APCD Ribeirão Preto são dedicadas ao aperfeiçoamento dos profissionais em
implantes osseointegráveis e prótese sobre implantes. Os cursos referenciados pelos alunos estão sempre
com turmas completas. Para os interessados informações sobre os ministradores e conteúdo para apreci-
ação.

Com conteú-
do Teórico-Cirúr-
gico, voltado para
os profissionais
em busca de aper-
feiçoamento o
CURSO DE IM-
PLANTES OS-
SEOINTEGRÁ-
VEIS, com dura-
ção de 10 meses
e 120 horas aulas,
é realizado em 20
módulos, quinze-
nalmente as sex-
tas-feiras, das
8:00h as 14:00h.

O Curso é mi-
nistrado pelo

Prof. Dr. Rafael Silveira Faeda e professores
convidados. O professor  Rafael Faeda é mestre,
Doutor e Especialista em Periodontia pela UNESP –
Araraquara. Professor Periodontia Graduação e da
Pós-Graduação da   UNIARA de  Araraquara.

O curso tem como objetivo desmistificar e sim-
plificar a prática da implantologia capacitando os ci-
rurgiões-dentistas a realizar procedimentos cirúrgi-
cos de diversos sistemas de implantes existentes no
mercado. Ao final do curso o aluno estará capacita-
do a indicar, contraindicar, planejar e realizar proce-

CURSO DE IMPLANTES OSSEOINTEGRÁVEIS
dimentos cirúrgicos, com conhecimentos teóricos
referentes à indicação das próteses sobre implantes.

Com anos de experiência acadêmica e clínica, o
curso é referenciado pelos ex-alunos e sempre está
com turmas completas.

PROGRAMA DO CURSO

- Princípios de Cirurgia
- Avaliação do osso Disponível
- Planejamento Protético Cirúrgico-
- Reabilitação com implantes osseointegráveis
- Classificação dos arcos parcialmeste edênulos
- Classificação dos arcos totalmente edênulos
- Tratamento da maxila posterior
- Enxertos Ósseos
- Áreas doadoras intrabucais
- Áreas doadoras extrabucais
- Sinus Lifting
- Biomateriais
- Princípios de Biossegurança
- Avaliação e Planejamento Radiográfico
- Implantes Unitários
- Posicionamento 3D dos Implantes
- Carga imediata
- Acidentes e complicações em Implantodontia
- Apresentação dos sistemas de implantes
- Hands On–Implantes (treinamento em modelo)
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CURSO DE PRÓTESE SOBRE IMPLANTE
O objetivo do curso é capacitar o cirurgião-dentista
a planejar e executar  as próteses sobre implantes.

Com natureza teóri-
co e clínico, o CURSO
DE PRÓTESE SOBRE
IMPLANTE, com dura-
ção de 10 meses, em 20
módulos com 80 horas
aulas é realizado quin-
zenalmente, as sextas-
feiras, das 14h às 18h.

São ministradores o
Prof. Ronaldo Figueire-
do de Oliveira (coor-
denador)  mestre, es-
pecialista em Implanto-
dontia pela São Leopol-
do Mandic- Campinas e
coordenador do curso

de Especialização em Implantodontia São Leopoldo Man-
dic – Campinas. Prof. Rafael Silveira Faeda - mestre, dou-
tor e especialista em Periodontia pela UNESP – Arara-
quara. Coordenador do Curso de Especialização em Im-
plante da APCD Regional de São Carlos; Professor do
curso de Especialização em Implante da APCD Regional
de Ribeirão Preto e  professor de Pós-Graduação da

CONTEÚDO PROGRAMÁTICO

1.   Biomecânica em prótese sobre implantes
2.  Técnica de reabertura dos implantes
3.   Seleção dos componentes protéticos
4.   Protese cimentada X prótese parafusada
5.   Prótese unitária, fixa e overdentures
6.   Prótese tipo protocolo superior e inferior
7.    Oclusão e ajuste oclusal em implantodontia
8.  Planejamento protético
9.   Como confeccionar guia cirúrgico
10. Confecção de provisórios
11. Estética em prótese sobre implantes
12. Perfil de emergência
13. Hands-on de componentes protéticos
14. Técnica de moldagem
15. Confecção de modelos com gengiva artificial
16. Clínica de atendimentos de pacientes

UNIARA – Araraquara
 O objetivo do curso é capacitar o cirurgião-dentista a

planejar e executar  as próteses sobre implantes.
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A

CIRURGIA PARAENDODÔNTICA
APCD-FAOA RIBEIRÃO LANÇA CURSO DE APERFEIÇOAMENTO

APCD-FAOA
Ribeirão Preto
lança em 2025
o Curso de
a p e r f e i ç o a -
mento em

Cirurgia Paraendodonti-
ca. Teórico, laboratorial
e cirúrgico, o curso com
duração de 4 meses e 64
horas aulas, é ministrado
pelos professores Prof.
Dr. José Antonio Brufa-
to Ferraz (coordenador)
e Prof. Ms. Artur Rocha
Martini.

Ambos os professo-
res têm  anos de experi-
ência acadêmcia, sendo o Prof. Dr. José Antonio Bru-
ffato Ferraz, é mestre e doutor em Endodontia pela
FORP-USP. Atua como Prof. do curso de Especiali-
zação em Endodontia da UNAERP e Professor co-
ordenador  do curso de Aperfeiçoamento e Especi-
alização em Endodontia da APCD-FAOA Ribeirão
Preto. O professor Ms Artur Rocha Martini é mes-
tre em Endodontia pela UNAERP e  Prof. dos cur-
sos de aperfeiçoamento e especialização em Endo-
dontia da APCD-FAOA-RP.

O curso tem o objetivo de apresentar as técnicas
e os procedimentos de cirurgia paraendodônticas
para os profissionais interessados.

Faz parte do conteúdo programático as aulas teóri-

cas expositivas: técnica cirúrgica, as experiências em
Laboratório cirúrgico com Sutura e Apicectomia, além
das atividades clínicas realizando as cirurgias em pacien-
tes triados previamente. Inscrição: (16) 3630 0711.

A cirurgia paraendodôntica é um procedimento odontológico realizado para tratar problemas localiza-
dos na região periapical de dentes que não responderam especificamente ao tratamento endodôntico
convencional (tratamento de canal) ou quando não é possível refazer o tratamento convencional.

A Cirurgia remove tecidos inflamados ou infectados ao redor do ápice da raiz do dente, elimina focos
de infecção que persistam mesmo após o tratamento endodôntico e corrige ou trata danos anatômicos
ou lesões radiculares, como fraturas.

Indicações: Lesões periapicais persistentes: Casos de granul. Fraturas ou trincas radiculares: quando
localizados. Perfurações radiculares; e Retratamento endodôntico inviável.

A

CIRURGIA PARAENDODÔNTICA

O curso tem o objetivo de apresentar
as técnicas e os procedimentos

de cirurgia paraendodônticas para
os profissionais interessados.
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PRÓTESE TOTAL-DENTADURA:
SAIBA OS CUIDADOS NECESSÁRIOS

U
Na Pesquisa Nacional de Saúde de 2019, 33% da população brasileira usava

 algum tipo de prótese dentária. Dentro desse número, estima-se que uma em cada
 cinco dessas pessoas tem entre 25 e 44 anos

m estudo do IBGE indica que, no Brasil, 16
milhões de pessoas vivem sem nenhum
dente e 39 milhões de pessoas usam pró-
tese dentária. Na Pesquisa Nacional de Saú-
de de 2019, 33% da população brasileira
usava algum tipo de prótese dentária. Den-

tro desse número, estima-se que uma em cada cin-
co dessas pessoas tem entre 25 e 44 anos. 

O Dr. Rogério Martins de Azevedo, cirurgião-den-
tista, presidente da Câmara Técnica de Prótese Den-
tária do Conselho Regional de Odontologia de São
Paulo (CROSP), explica que a dentadura é indicada
em casos onde o indivíduo perdeu todos os dentes
de uma ou ambas as arcadas dentárias. 

IMPORTÂNCIA
O profissional esclarece que é importante o uso

da dentadura, visto que a pessoa, quando perde os

dentes, terá sequelas físicas e emocionais. Com o
sorriso devolvido por meio da prótese total, além
de restabelecer uma aparência facial mais harmoni-
osa e recuperar a autoestima, também melhora o
poder de mastigação e gera uma reinserção social
do indivíduo. 

O paciente portador de dentadura deve evitar ali-
mentos duros e pegajosos, a fim de reduzir a possi-
bilidade de fraturas ou deslocamentos da prótese.
Em casos de machucados e desconfortos, é neces-
sário procurar o cirurgião-dentista para realizar os
ajustes na peça, a fim de recuperar o conforto. 

“Nenhuma prótese total, por melhor que tenha sido
confeccionada, devolverá o poder de mastigação seme-
lhante ao de um indivíduo totalmente dentado. Sabe-
mos que, na melhor das hipóteses, haverá uma eficiên-
cia mastigatória dos usuários de prótese entre 20 e 25%
do total. Portanto, sempre que for possível a manuten-

U
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CROSP: O Conselho Regional de Odontologia de São Paulo (CROSP) é uma autarquia federal dotada de
personalidade jurídica e de direito público com a finalidade de fiscalizar e supervisionar a ética profissional em
todo o Estado de São Paulo, cabendo-lhe zelar pelo perfeito desempenho ético da Odontologia e pelo prestígio
e bom conceito da profissão e dos que a exercem legalmente.
Hoje, o CROSP conta com mais de 175 mil profissionais inscritos. Além dos cirurgiões-dentistas, o CROSP
detém competência também para fiscalizar o exercício profissional e a conduta ética dos Técnicos em Prótese
Dentária, Técnicos em Saúde Bucal, Auxiliares em Saúde Bucal e Auxiliares em Prótese Dentária.
Mais informações:www.crosp.org.br

ção de dentes naturais na cavidade bucal, a mastigação
será muito mais eficiente”, pontua o especialista. 

TIPOS DE DENTADURA
As dentaduras possuem poucas variações, tendo

apenas alterações conforme a marca das próteses, a
origem, e em relação à acrilização, que pode ser do
tipo convencional ou semelhante à coloração e as-
pecto de uma gengiva natural. O profissional expli-
cou que o poder aquisitivo do paciente será deter-
minante para o tipo de prótese escolhida. O custo
de um material nacional é mais baixo; por outro lado,
as próteses internacionais terão custos maiores, mas
com características mais próximas a uma gengiva
real. 

“Antes do advento dos implantes dentários, muitos
pacientes com poder aquisitivo variado necessitavam e
utilizavam próteses totais, com mais ou menos quali-
dade. Entretanto, com a popularização dos implantes,
tornando-se mais acessíveis, entendo que muitos bra-
sileiros ainda sequer possuem uma prótese total, mas
esta realidade está muito atrelada ao baixo poder de
compra, inviabilizando o acesso às próteses sobre im-
plantes. Com efeito, a prótese total, tão conhecida como
dentadura, ainda é, infelizmente, sonho de consumo de
muitos brasileiros que vivem abaixo da linha da misé-
ria, mas que poderiam e mereceriam ter um mínimo de
dignidade devolvida”, afirmou o Dr. Rogério.

RISCOS
Para o paciente ter segurança no uso da dentadu-

ra, é fundamental que a prótese seja confeccionada
seguindo os critérios técnicos, anatômicos e funcio-
nais. Também é indispensável que ela restabeleça a
função, saúde e estética aos indivíduos. Em casos de
próteses de baixa qualidade, podem trazer riscos aos
tecidos da cavidade bucal, podendo gerar lesões que,
se não forem tratadas, são capazes de resultar em
doenças graves, como câncer bucal. 

É recomendado que sejam feitos ajustes após a

fase inicial. Além disso, também é importante que o
paciente retorne ao consultório anualmente para
avaliações em relação ao uso da prótese. A indica-
ção de substituição da dentadura é por volta de 5 a 7
anos após sua instalação. Cada caso deve ser avalia-
do de maneira individualizada por um cirurgião-den-
tista.  

O presidente da Câmara Técnica de Prótese
Dentária explicou que o hábito de tirar a dentadura
à noite era muito recomendado por especialistas,
mas atualmente o que prevalece é a higienização das
próteses, com o objetivo de evitar inflamações e ir-
ritações dos tecidos bucais. Em meio a isso, a higie-
nização das próteses deve ser feita sempre após as
refeições e com elas fora da cavidade bucal. A esco-
vação deve ser realizada com escovas dentais apro-
priadas, já o fio dental não se aplica para pacientes
desdentados. Apenas se o indivíduo possui dentes,
aí, sim, se faz necessária a utilização de fio dental. O
profissional salienta que jamais deve ser utilizado cre-
me dental com bicarbonato de sódio ou qualquer
produto abrasivo, visto que promove um desgaste
na resina acrílica da dentadura. 

“É importante ouvir a vontade e anseios dos indiví-
duos e viabilizar mecanismos e ações para que eles te-
nham uma excelente saúde bucal, com próteses muito
bem higienizadas, indiferente de estarem na cavidade
bucal ou no copo de água, assim como nossos avós fa-
ziam durante à noite”, pontua o cirurgião-dentista. 

IMPLANTES  X PRÓTESE  REMOVÍVEL
TOTAL (DENTADURA)  

Sobre a escolha entre implantes ou prótese re-
movível total – dentadura, o cirurgião-dentista diz:
se o paciente perdeu todos os dentes, pode optar
pela prótese total caso possua alguma limitação ana-
tômica, financeira ou em relação à saúde que torne
inviável um procedimento de implante. Nesses ca-
sos, a dentadura é uma opção interessante para re-
compor a saúde e estética bucal. 
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LIVIA FIORIN DEIXA LACUNA
 NA ODONTOLOGIA REGIONAL

Carismática, capaz e sempre com sorriso nos lábios, a professora marcou
presença na vida daqueles que tiveram o privilégio de conviver com ela

onsternados familiares, amigos, colegas de
profissão expressaram a surpresa e profundo
pesar pela despedida inesperada da Livia Fio-
rin, no dia 3 de janeiro de 2025, uma profissi-
onal dedicada e comprometida com as boas
práticas na Odontologia a qual amava, tanto
no atendimento de seus pacientes quanto ao

ensino, compartilhando seus conhecimentos e experi-
ências clínicas.

Natural de Porto Ferreira, Livia Fiorin faleceu aos 31
anos de idade, devido a uma parada cardíaca, em uma
fase de conquistas e ascensão profissional.  Livia tinha
muitos planos e projetos tanto pessoal quanto profissi-
onal, fazer pós doutorado, constituir família, realizar
muitos sonhos.

Filha dos comerciantes, Edison Luis Fiorin e Marta
de Souza Fiorin, Livia Fiorim tinha apenas um irmão Luís
Gustavo Fiorin, 30 anos. Cresceu no seio de uma família
cristã e fortaleceu suas convicções religiosas.

“A Livia sempre foi determinada, sempre colocou Deus
acima de tudo e, tudo que ia fazer, pedia a sua direção e
buscava fazer o melhor!”, diz seu pai - Sr. Edison Fiorin,
acrescentando que ela estava com muitos projetos, com
um pós doutorado aprovado pela FAPESP, ia passar 6
meses em estudos no Estados Unidos.

“Sempre foi muito humilde, muito amorosa, a Livia es-
tava sempre disposta a ouvir, ajudar, tratava a todos com
muito respeito. Muito grata, inúmeras vezes a vi agrade-
cer a Deus pela sua família, pelos amigos, pelas conquis-
tas”, revela a mãe Marta Fiorin, acrescentando que sem-
pre ao abraça-la dizia: “Abraço de mãe, não tem outro
igual”.

Aos 17 anos, Livia deixou o aconchego do lar em
Porto Ferreira para estudar em Ribeirão Preto, mas os
finais de semana retornava, atuava no comércio da famí-
lia. Mesmo depois de formada e se dedicar ao mestrado
e doutorado na FORP-USP, e de passar a atender em
consultório, em Porto Ferreira, continuou se fazendo
presente nos finais de semana no supermercado e os
clientes, até brincavam: “nossa vou ser atendida pela Dou-
tora”.

“Assim como todos que foram atendidos por ela como
cirurgiã-dentista, aqui no consultório em Porto Ferreira, eu
e o pai dela, ficamos tocados pela forma humana, carinho-
sa de seu atendimento. Muito capaz, ela fez um trabalho
maravilhoso em nossas bocas”, comenta a mãe.

“Fica o filme dos muitos momentos de convívio em nos-
sas mentes. Nos conforta muito saber que ela viveu sem-
pre com uma fé inabalável, em seu apartamento estava
rodeada dos versículos bíblicos, os quais entendia e estava
sempre em oração: uma pessoa de Deus! Ela se foi antes
de nós, mas um dia chegaremos até ela”, diz Sr. Edson
Fiorin, agradecendo as muitas manifestações de solida-
riedade de todos, familiares, amigos, pessoas da comu-
nidade odontológica, em especial à amiga, Dra. Renata
Cardoso, que veio dos Estados Unidos, para prestar a
sua última homenagem a Livia Fiorin

A tia Elaine Fiorin fica tocada ao falar da sobrinha.
“Lívia era uma menina de ouro e merece  essa home-

nagem para ficar eternizado pra todos o quanto era espe-
cial !! Gentil com todos, indistintamente,  uma pessoa de
muita fé. Tenho certeza, foi acolhida e tá sendo cuidada
por Deus”, diz ela.

Pedro Storti, seu noivo,  revelando ser imensa a sau-
dade e a dor, tem convicção de que  Livia gostaria que
as pessoas se sentissem motivadas pelos seus ensina-

C

Marta,  a mãe, Gustavo, o irmão,  Livia e o pai EdIson.
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rávamos ela. Adoramos ainda. Que Deus conforte toda a
sua  família e a nossa Família APCD FAOA", pontua o  dire-
tor e professor da APCD Ribeirão, Artur Martini.

A Professora Lívia Fiorin, foi  convidada, em 2019,
por Dr. Gustavo Palma Nogueira para  ministrar uma
aula no módulo de prótese removível no Curso de Aper-
feiçoamento de Reabilitação Oral.  Segundo ele, o con-
vite foi feito por fone e ela tendeu a ligação inesperada
com uma voz delicada e gentil, aceitando prontamente
o desafio, dois dias antes da data reservada para o mó-
dulo.

“Nessa primeira turma, eu como coordenador do cur-
so, acompanhei os professores convidados em todos os mó-

dulos quinzenais e ao assistir a aula
da Dra. Lívia Fiorin, eu tive convic-
ção que faria o convite para que ela
fazer parte da equipe da Reabilita-
ção Oral. Foi uma aula clara, objeti-
va e precisa.  Confesso que fiquei im-
pressionado com seu carisma e sim-
patia. Mais tarde sua dedicação e ca-
rinho se mostraram fundamentais nas
clínicas de atendimento. Tratava os
alunos, pacientes e equipe com um
sorriso estampado no rosto e sem-
pre acessível a todos. Liderava as
aulas e atendimentos com persona-
lidade e amor, sem os quais um ver-

Livia com equipe e algumas alunas na APCD-FAOA Ribeirão.

“A profa. Dra.  Livia Fiorin
enriqueceu o nosso

quadro de professores, era
comprometida com a ciên-
cia e com tudo que fazia,
carismática, sempre com

um sorriso no rosto, acessí-
vel a todos: alunos,

pacientes e parceiros.”

mentos e que seu exemplo as inspirem a continuar a
perseguir seus sonhos e a confiar em Deus.

Stori descaca, ela tinha orgulho e prazer imensos em
ser professora e em fazer parte de um dos cursos de
sucesso  da APCD.  “Acredito que a Lívia foi instrumento
de Deus, tanto para transmitir o conhecimento para im-
pactar a vida das pessoas ao seu redor. A Lívia acreditava
profundamente na educação. A cada aula que preparava,
seu intuito era que seus alunos se inspirassem de tal forma
que uma semente fosse plantada, dando continuidade ao
ciclo do ensino e da aprendizagem”, revela Pedro Storti.

MANIFESTAÇÕES DE PESAR
E SOLIDARIEDADE

Foram muitas as manifestações de solidariedade e
sentimentos nas redes sociais: além dos familiares e
amigos,  APCD-Ribeirão, CROSP, professores, alunos,
colegas de profissão e parceiros, entre outras institui-
ções de ensino. Todos externando o pesar pela perda
inesperada. Livia Fiorin deixa uma lacuna na Odontolo-
gia regional.

A professora Livia Fiorin se formou na Faculdade de
Odontologia de Ribeirão Preto. Especializou-se em Pró-
tese Dentária e fez mestrado e doutorado em Reabilita-
ção Oral. Em 2019, com entusiasmo, passou a fazer
parte da equipe de professores que ministra o Curso de
Reabilitação Oral da APCD- FAOA Ribeirão. Em 2023
foi contratada como professora do Departamento de Ma-
teriais Dentários e Prótese da FORP/USP e também
como professora do curso de Especialização de Prótese
Dentária da Fundação Odontológica de Ribeirão Preto.

“A professora Livia Fiorin enriqueceu o nosso quadro de
professores, era comprometida com a ciência e com tudo
que fazia, carismática, sempre com um sorriso no rosto,
acessível a todos: alunos, pacientes e parceiros. Reunia as
qualidades de uma verdadeira mestra! Foi uma honra con-
viver com ela, deixa uma lacuna que jamais será preenchi-
da na nossa APCD-Ribeirão e na
Odontologia regional”, pontua Re-
gis Peporini – presidente da APCD
Ribeirão Preto, acrescentando
“Nossa solidariedade aos familiares
e amigos!”

"Neste janeiro, começamos o ano
tristes com a perda de nossa amada
colega Lívia. Mas, temos certeza que
ela está junto dos nossos antepassa-
dos iluminando nossos caminhos lá do
Céu. Que Deus a acolha com as lu-
zes da sabedoria, assim como ela pas-
sava para os alunos e nós os colegas
professores. Simplesmente nós ado-
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dadeiro mestre não se destaca”, relatou o coordenador.
 “Não tenho o que dizer dos propósitos da vida, do des-

tino. Nessa matéria prefiro não entender, me satisfazendo
através das orações para ela e sua família. Fará muita falta
para todos nós da família da APCD, para pacientes e alu-
nos principalmente”, pontuou o professor.

Gustavo Nogueira termina com a citação de 2 Co-
ríntios 4: “Não atentando nós nas coisas que se
vêem, mas nas que se não vêem; porque as que se
vêem são temporais, e as que se não vêem são eternas...”

De acordo com a professora Suleima Alves do Vale
conheceu a Lívia na USP, quando fazia doutorado, ela o
Mestrado. Orientadas pela mesma professora, foi natu-
ral o convívio no laboratório de ensaios e também ativi-
dades clínicas. “Foi uma época muito especial, conheci
muitas pessoas e uma delas era essa menina loirinha, deli-
cada, de sorriso fácil e extremamente concentrada e dedi-
cada”, pontua ela.

“Quando eu e ela fomos convidadas para ministrar aula
no Curso de Reabilitação Oral, fiquei em êxtase, mesmo
sabendo da responsabilidade em formar alunos, amei a ideia
de fazer o curso com a Livia Fiorin, formamos nossa pri-
meira turma em 2019, eu, Livia e o Gustavo. Teve desafi-
os, noites em claros montando aulas e organizando tudo
para que desse certo, e sim, foi um sucesso”, ressalta a
professora Suleima, acrescentando ter sido para ambas
motivo de muito orgulho. Em 2020, a profa.  Dra. Julia-
na Barchelli Pinheiro Lourenço completou o time”.

“Crescemos muito, evoluímos tanto como profissionais
quanto como pessoas. Era uma liga, um time que deu mui-
to certo. E nesse contexto todo, posso dizer que a Livia foi
essencial em muitos sentidos. Ela trazia ideias, coragem do
novo, atualidades, nos fez ser conhecidas pela mídia, nossa
blogueira especial.  Ela se empenhava muito e corria atras
do que queria sem medo e com muita competência”, frisa
a professora Suleima, acrescentando estar ainda em cho-
que por vê-la partir nova, cheia de sonhos a realizar.

“Nós não fomos simplesmente colegas de profissão, mas

A professora Suleima compartilhou a última mensagem da Professora
Livia Fiorin para a equipe, dois dias antes da -sua partida

 “Queria agradecer vocês por esse ano!! Acho que foi um ano de conquistas porque
fizemos um curso dos laminados que foi um sucesso, terminamos uma turma e co-
meçamos outra, e seguimos crescendo. Obrigada pela parceria e companheirismo,
pelo apoio no momento que precisei ficar ausente e por tudo o que já conquistamos
juntas! Tenho orgulho da nossa história e sou grata a Deus por nossos caminhos
terem se cruzado nessa missão. Peço desculpas pelas minhas faltas e pelos meus
momentos nervosa, não sou perfeita, mas sempre estou em busca do melhor pra
nós!! Que esse próximo ano seja ainda mais especial, de crescimento, que venham
novos cursos e que estejamos sempre juntas, com nossa amizade e parceria cada
vez mais fortalecidas. Que Deus abençoe o novo ano de vocês e família de vocês!

                                                               Livia Fiorin.

sim amigas que dividíamos histórias, conselhos, afago, dife-
renciais que nos evoluíram”, frisa Suleima, acrescentando
”vou sempre lembrar de você pelos melhores motivos! Até
um dia. Descanse em paz!”

A professora Juliana Barchelli Pinheiro Lourenço
destaca que as palavras parecem pequenas diante da
imensidão de tudo que viveu com Livia e do vazio que a
sua partida tão precoce deixou.

"Minha gratidão por tudo que compartilhamos! A ami-
zade de Livia foi um presente que marcou minha vida e a
saudade agora é presença constante em meu coração"

Lembra com clareza de quando conversaram pela
primeira vez na APCD Ribeirão. "Me recebeu com tanta
alegria e entusiasmo, que foi muito fácil me integrar a equipe
de Reabilitação Oral. Foram tantos momentos, tantas ri-
sadas, reuniões, conversas e desafios que enfrentamos jun-
tas. A Lívia era alguém com um espírito determinado, sem-
pre disposto a ajudar, a ouvir, a entender. Mesmo que não
possa mais estar fisicamente aqui, a presença viverá eter-
namente nas lembranças, no exemplo e no carinho que
deixou em todos nós", diz a Juliana.

"Que sua jornada agora seja de paz e descanso, e que
continue nos inspirando a sermos pessoas melhores, assim
como você foi para todos nós. Saudades eternas",conclui
Juliana.

Livia compartilhando seus conhecimentos
com aluna  na APCD-FAOA Ribeirão
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PRÉ MOLAR INFERIOR

A
Por Eloa Cristina Bicego Pereira,Emelly de Aveiro e a Profa Dra Brenda Paula F. A. Gomes.

 CIENTÍFICA

Endodontia necessita do completo de-
bridamento e obturação dos canais ra-
diculares, e isto não é possível sem o
adequado conhecimento sobre a mor-
fologia da raízes e anatomia do canal ra-
dicular , desde o correto diagnostico

até a negociação de todos os canais radiculares. Va-
riações na anatomia do canal, instrumentação e ob-
turação incompletas são as causas substanciais no in-
sucesso do tratamento endodôntico(1). Ingle afirma
que os prés-molares inferiores são os mais comple-

Figura 1. Classificação dos tipos de anatomia interna dos prés-molares inferiores, de acordo com Vertucci.

O canal radicular não tratado pode resultar na pre-
sença persistente de micro-organismos e subprodu-
tos dentro do canal, contribuindo para o insucesso
do tratamento. Em estudo da população brasileira, a
maior prevalência foi de raiz única e canal único, tipo
I de Vertucci. No entanto houve incidência de
33,40% de dois ou mais canais, tipos II a VIII. Esta
ocorrência foi identificada de 76,92% e 60,52% bila-
teral em primeiros e segundos prés-molares inferio-
res (2). A idade do paciente pode estar relacionada
as alterações nas morfologias do canal radicular ao
longo da vida do indivíduo, com diferentes tipos de
canais, sendo impactos pelo acúmulo gradual de den-

xos e desafiadores para tratarmos. Assim como, os
flare-ups, retratamentos e insucessos são relaciona-
dos as variações na morfologia do canal radicular.

Uma típica descrição dos pré-molares inferiores
são dentes com canal radicular único, mais amplo ves-
tíbulo-lingual do que mésio-distal com dois cornos
pulpares, cervicalmente ovalado e apicalmente redon-
do. Vertucci e Gulabiwala classificaram a morfologia
dos prés-molares como 97,5% dos segundos prés-
molares inferiores e 74% dos primeiros prés molares
inferiores, como canais únicos (1).

tina secundária.
A tomografia computadorizada cone-beam

(TCCB) tem sido utilizada na investigação da anato-
mia tridimensional sem destruição do dente, sendo
viável sua utilização na prática clínica, visto que a so-
breposição dos condutos na radiografia convencio-
nal dificulta seu diagnóstico preciso.

Na figura 2, temos as diferentes anatomias dos
prés-molares inferiores, tanto como canais únicos,
como dois canais independentes e que terminam em
único canal. As radiografias dos casos clínicos L-N e
P-Q evidenciam que houve insucesso do tratamen-
to pela permanência da infecção endodôntica.

Variações na anatomia do canal, instrumentação e obturação incompletas
são as causas substanciais no insucesso do tratamento endodôntico
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Visto que a maior parte dos pré molares inferio-
res apresentam canal único , este será localizado no
centro do sulco central, paralelo ao longo eixo do
dente, ou seja, facilmente localizado. No entanto
quando houver bifurcações, as dificuldades existirão,
se for realizado uma boa forma de conveniência, e
sabendo que as bifurcações ocorrem, sendo um ca-

Figura 4. Caso clínico do 1º pré molar inferior (34),
com 3 condutos em terminação em único conduto,
evidenciados em radiografia de confirmação com as
limas, e microscopia operatória.

Figura 3. Caso clínico de 2º pré-molar inferior (45),
com condutos independentes, evidenciados com
as limas e radiografia de confirmação com as li-
mas.

nal na vestibular e outro na lingual, que são mais re-
lacionados com coroas de tamanho maior (3).

Análises sobre os aspectos morfológicos dos
prés-molares inferiores mostram que na população
brasileira há uma prevalência de 67% de canais em
formato de C, presentes no terço médio, e há uma
prevalência de deltas apicais no terço apical (3).
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TRATAMENTO DE DTM
Como tem evoluído a abordagem multidisciplinar e quais os novos

recursos para controlar o desgaste articular degenerativo

A

OS
AVAN-
ÇOS
NOS

TRATAMENTOS DE DTM
abordagem multidisciplinar nas disfunções
temporomandibulares evoluíram muito
bem nos últimos anos. A fase em que ape-
nas o Cirurgião-Dentista atendia o paci-
ente já ficou para trás. Modernamente os
currículos de muitas faculdades de odon-
tologia foram comtemplados com a cria-

ção da disciplina de Disfunção Temporomandibular
e Dor Orofacial, o que resultou na formação de pro-
fissionais que sabem diagnosticar essas disfunções e
entendem a importância do tratamento multidisci-
plinar e transdisciplinar.

Da mesma forma as faculdades de fisioterapia, fo-
noaudiologia, psicologia também ensinam aos aca-
dêmicos a importância das DTM na população em
geral e como interagir para controlar, minimizar ou
eliminar os sinais e sintomas dessas disfunções, inte-
ragindo com o Cirurgião-Dentista. Essa interação se
tornou tão importante que durante vários anos o
atendimento de Extensão Universitária em DTM e
Dor Orofacial em que fui responsável por 15 anos
na FORP-USP, recebia anualmente médicos que fazi-

am Especialização
em Dor na Faculda-
de de Medicina -
USP, de Ribeirão
Preto, e frequenta-
vam a FORP sema-
nalmente para ad-
quirir conhecimen-
tos sobre a área e
como interagir com
os outros profissio-
nais. Nos auxiliavam
muito com medica-
ções e modalidades
para a diminuição
ou eliminação da
dor dos pacientes.
Em tempos passa-
dos apenas o Cirur-

gião-Dentista indicava o paciente para o colega que
atendia DTM. Modernamente isso mudou radical-
mente. Hoje recebemos pacientes de todos esses
profissionais envolvidos com a disfunção. E de modo
inverso encaminhamos a eles quando necessário.
Isso é muito positivo. Cabe ressaltar que o profissio-
nal da Odontologia é o “maestro” que deve condu-
zir o caso do paciente, visto ser essa área uma espe-
cialidade odontológica, cabendo a ele o diagnóstico,
propor as terapias e realizar os encaminhamentos
pertinentes.

A abordagem multidisciplinar é uma realidade em
nosso país, pois o ensino das disfunções temporo-
mandibulares está bem sedimentado nas faculdades
que oferecem essas disciplinas, seguindo sempre as
recomendações das academias e das sociedades li-
gadas a DTM.

Em relação ao acesso a esse tipo de tratamento
o mesmo torna-se mais efetivo nas instituições de
ensino que conseguem montar programas com a
participação dessas diversas áreas do conhecimento
para o atendimento do paciente. Mas são poucas ins-
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Prof.  Dr. César Bataglion, mestre e doutor em Reabilitação Oral, com uma trajetória expressiva na

Odontologia, com destacada atuação em Oclusão e DTM. Cesar Bataglion, Foi docente disciplina de

Prótese Total da Unaerp, e posteriormente a disciplina de Oclusão e DTM onde atuou por 16 anos.  Foi

Docente na FORP-USP nas áreas de Oclusão e Disfunção Temporomandibular e Dor Orofacial; fez

mestrado e doutorado em Reabilitação Oral e posteriormente a Livre-Docência. Foi orientador no Pro-

grama de Pós-Graduação: Odontologia Restauradora, em nível de mestrado e doutorado e participou

como responsável por atividades de Extensão Universitária do Depto de Odontologia Restauradora, na

área de Disfunção Temporomandibular. Recentemente se aposentou na FORP onde atualmente atua

como professor convidado nos Cursos de Especialização de Prótese e Ortodontia, sempre ministrando as

disciplinas de Oclusão e DTM. Autor do livro “Disfunção Temporomandibular na prática”.

tituições que de fato oferecem tal modelo de multi-
disciplinaridade. Nos serviços públicos odontológicos
municipais e estaduais pouco se vê em relação a esse
atendimento integrado, portanto o acesso fica difi-
cultado. No atendimento privado observo uma boa
interação entre os profissionais.

De modo geral as condutas terapêuticas para a
doença articular degenerativa da articulação tem-
poromandibular é a diminuição da carga para res-
taurar a lubrificação e permitir o reparo da cartila-
gem. Atualmente há uma variedade de terapias que
vão desde o uso de fármacos para o controle da
dor e inflamação às injeções intra-articulares. O uso

da artroscopia minimamente invasiva por imagens
guiadas por ultrassom também é uma proposta te-
rapêutica dando mais precisão para fazer a injeção
de hiarulonato de sódio ou corticosteróide, com vi-
sualização direta.

O uso da artrocentese que é a lavagem da articu-
lação para remover os componentes inflamatórios
também pode ser indicada. Há uma inovação em
andamento com pesquisas ligadas a medicina e odon-
tologia regenerativa, cujo objetivo é promover atra-
vés de células tronco a regeneração do tecido ós-
seo, cartilagem e disco articular. Há também a possi-
bilidade, pouco frequente, do tratamento cirúrgico,
de acordo com o grau da osteoartrite.
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O PAPEL DO DIREITO NA FORMAÇÃO DOS DENTISTAS
Por Ana Falcão Gierlich, advogada e especialista em Direito Médico,  Odontológico e Hospitalar

Ana Falcão Gierlich é advogada, membro da Comissão de Direito da Saúde da OAB SP,
especialista em Direito Médico e Bioética pela Santa Casa de Misericórdia

de São Paulo, especialista em Direito Médico, Odontológico
e Hospitalar por meio da Escola Paulista de Direito e Mestranda em Direito

Médico e Odontológico no São Leopoldo Mandic. 

Odontologia é uma ciência em constante
evolução que, cada vez mais, demanda
uma prática que vai além da técnica. De
acordo com o estudo acadêmico “Pro-
cedimentos odontológicos e processos
judiciais: um panorama do Estado do Rio
de Janeiro”, somente no estado, 415 pro-

fissionais dos 33.497 cadastrados no Conselho Regi-
onal de Odontologia estiveram envolvidos em pro-
cessos entre 2015 e 2019.

O cenário atual exige que os dentistas estejam pre-
parados para lidar com as complexidades éticas e jurí-
dicas que envolvem a profissão. Nesse contexto, a
integração do Direito à formação dos dentistas emer-
ge como uma necessidade para garantir uma atua-
ção segura e alinhada às demandas da sociedade.

Atualmente, as faculdades de odontologia abor-
dam aspectos éticos e jurídicos por meio da discipli-
na de Odontologia Legal - uma especialidade que trata
de temas como identificação humana e perícias judi-
ciais. Embora importante, o escopo dessa matéria
não contempla os desafios éticos-legais enfrentados
na rotina clínica, como contratos, e a própria res-
ponsabilidade ética, civil e penal. Essa lacuna aponta
para a necessidade de revisão do ensino jurídico na
odontologia.

Uma solução seria ampliar o conteúdo progra-
mático da Odon-
tologia Legal
para incluir essas
questões. Como
alternativa, há
também a possi-
bilidade da cria-
ção de uma nova
disciplina, o Di-
reito Odontoló-
gico, que pode-
ria contribuir
com um enfo-

que exclusivo e aprofundado, abordando assuntos
como regulamentação, gestão de riscos, publicidade
ética, já abordada, mas desta vez, de forma mais in-
cisiva , responsabilidade ética, civil e penal do
profissional, entre outros temas. Ambos os cami-
nhos têm o potencial de preparar os dentistas para
as exigências do mercado contemporâneo.

Essa inclusão de conhecimentos jurídicos no en-
sino da odontologia não é apenas uma questão de
prevenção de litígios, mas também de
valorização. Pacientes estão cada vez mais consci-
entes dos respectivos direitos e exigem um atendi-
mento que combine excelência técnica, transparên-
cia e conformidade legal. Sem essa preparação, os
profissionais ficam vulneráveis a processos éticos e
judiciais, e à ausência de confiabilidade. 

A judicialização da saúde exige a compreensão de
responsabilidades e uma atuação dentro dos limites
legais. Essa realidade impacta diretamente a relação
entre dentista e paciente, que é fortalecida ao desta-
car a segurança jurídica e a ética no atendimento.
Um dentista preparado atrai clientes e, consequen-
temente, melhora a sua performance.

Isso representa, inclusive, um investimento no
futuro do setor. Faculdades de odontologia que ado-
tarem essa abordagem estarão contribuindo para a
formação de profissionais mais completos, capazes
de enfrentar desafios. Essa mudança, no entanto,
exige um esforço conjunto entre educadores,
conselhos e docentes jurídicos.

Ao unir técnica, ética e conhecimento jurídico, os
formandos estarão mais bem equipados para aten-
der às expectativas do mercado e promover uma
prática odontológica que valorize o profissional e
proteja o paciente. Essa evolução no ensino não é
apenas desejável, e sim indispensável para o futuro.
A complexidade da área, junto a uma dedicação in-
tegral dos dentistas, torna possível a construção de
um setor mais robusto, que beneficia todas as par-
tes envolvidas. 

A
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ANIVERSARIANTES DE FEVEREIRO DE 2025

01/02
Guilherme Dimas Higashiaraguti
02/02
Patricia Mara Nossa
Jose Higashi Araguti
Luíz Guilhrme Oliveira Sampaio
Regis de Moraes Peporini
03/02
Alma Blasida C.Elizaur B. Catirse
04/02
Alma Blasida C. Elizaur B. Catirse
Nayara de Lima Ferraz
Marco Antonio Galatti
Giovana Chirubini Venezian
05/02
Eduarda de Castro Watanuki
Leonardo Secondino Cesar
Fernanda Ramos Souza
Patricia Cruvinel de Toledo
Mariana de Pinho Noronha
Tulio Marcos Soares Milograma
06/02
Yara Teresinha Correa Silva
07/02
Aparecido Silvio de Souza
Maria Laura Politi
Wesley Serrano Forti
Rodnei Coletti
Suellen Mendonça Perseguin
08/02
Kárila Cristina Previato
Fernanda lemos Toniello
Gizele Vieira Bassan Pedrazzi
09/02
Andressa Carolina Zaccaro Mes-
triner
Cristiano Nakao
Regina Mara Scrideli Stefanoni
10/02
Cesar Bataglion

Heucles Del Bianco Pelegia
Fernada Lemos Toniello
Malena Trindade Correia
Rejane da Costa Silva
Victor Augusto Minari
11/02
Maria Cristina Borsatto
Maria Luiza Gonçalves Bernarde-
lli
Lais Helena Carneo
Samuel Carlos de Aguiar
12/02
José Antonio de Souza Bueno Ju-
nior
Tabajara Sabbag Fonseca
Gabriela Bruno de Souza
Renato Amorin Oliveira Pinto
13/02
Armando Amorim Mendonca
Beatriz Barbosa D´Ávila
Eduardo dos Santos Marquesin
Miriam Yatiyo Hara
14/02
Camila Camossa Martinatti
Kahema Rodrigues Soldati
Samantha Galant Stevanato
16/02
Carolina Poquechoque Rivera
Lucila Mercio Xavier Zacarin
Osvaldo Luiz Bezzon
17/02
Beatriz Grossi
Gabriela Kato Bego
Thales Parpinelli Monteiro
18/02
Ana Paula Dias Moreno
Cristhiane Ristum Bagatin
Eloa Marisilva Ignacio Ponce
Jesus Djalma Pecora
Reginaldo Barban

Thais de Paula Faccio Alves
19/02
Eduardo Luis Vicentini
Rogerio de Biagi Mendes
20/02
Mirian Lucia Lopes Baldin
21/02
Danieli Cristina da Silva
Juliana Elias Oliveira
Raphael Augusto Novaes Briga-
gao
P. Alcantara
Rodrigo Casasanta França
Sueli Midori Ichikawa Kumasaka
22/02
Fernanda Matsuda de Paula
Sandro Ferreira Simoes Leal
Roberta Mirandola Mile
23/02
Gustavo da Col dos Santos Pinto
Marcelo Giraldi santana
24/02
Roberto Vecchi
Renato Consoli Augustinho
Zelio Faeda
25/02
Alessandra Garcia de Nicola
Marcia Naves de Souza
Leonor Lopes de Souza
Solange Ap. Nogueira Bataglion
Takami Hirono Hotta
Vitor valente Neto
26/02
Marcelo Garcia de Oliveira
Eduardo Mendes Gotardo
27/02
Sara Arantes Da Conceicao Scan-
diuzzi
28/02
Marcelo Garcia de Oliveira

 Que os sonhos e projetos sejam todos concretizados em 2025.
 Que fevereiro seja recheado de muitas realizações!  Muita saúde!!!

Aos aniversariantes de fevereiro, votos de felicidades!
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AR CONDICIONADO E VENTILADORES

C

Sobre a GlenmarkA Glenmark Pharmaceuticals é uma empresa global, focada na inovação e no desenvolvimento de medicamentos de alta
qualidade. Com sede na Índia e presença em mais de 80 países, a Glenmark dedica-se à pesquisa e desenvolvimento de soluções

terapêuticas nas áreas de dermatologia, oncologia, respiratória, e outras especialidades. No Brasil, a companhia está comprometida em
fornecer tratamentos eficazes e acessíveis nas áreas respiratória e oncológica, destacando-se pelo seu portfólio de produtos que atendem a

diversas necessidades de saúde. A empresa se orgulha de seu compromisso com a inovação, qualidade e acessibilidade,
sempre buscando melhorar a vida dos pacientes ao redor do mundo.

Aliados ou vilões das alergias respiratórias?
Uso inadequado desses aparelhos pode agravar sintomas alérgicos

om a chegada do verão e o aumento das
temperaturas, muitas pessoas recorrem ao
ar-condicionado e aos ventiladores para ali-
viar o calor. O clima quente e seco típico da
estação pode deixar as vias respiratórias
mais secas e propensas a irritações, o que
pode ser um problema para quem tem aler-

gias respiratórias. Por isso, é comum surgirem dúvi-
das sobre se esses aparelhos são realmente bons para
a saúde ou se podem piorar os sintomas alérgicos. 

    O Dr. Fabrizio Ricci Romano, otorrinolarin-
gologista e consultor da Glenmark, explica que tan-
to o ar-condicionado quanto os ventiladores podem
ser aliados ou vilões, dependendo de como são usa-
dos. Para esclarecer essas questões, ele comenta al-
guns mitos sobre o uso desses aparelhos. 

Ar-condicionado é prejudicial para quem sofre
de alergias respiratórias ”Isso não é inteiramente
verdade. O problema não é o ar-condicionado em
si, mas a falta de manutenção adequada do apare-
lho”, explica o Dr. Fabrizio. Segundo ele, filtros sujos
e acúmulo de poeira podem espalhar alérgenos,
como ácaros e mofo, agravando crises alérgicas e
de asma. 

Basta ligar o ventilador para ter alívio do ca-
lor sem consequências: O ventilador pode levan-
tar partículas de poeira e outros alérgenos presen-
tes no ambiente, aumentando o risco de reações alér-
gicas. “O ventilador redistribui o ar, mas se o ambi-
ente não estiver limpo, ele também espalha poeira e
pelos de animais, o que pode desencadear crises em
pessoas alérgicas”, alerta o especialista. 

Uso ocasional do ar-condicionado é sempre
seguro e dispensa cuidados: Na realidade, mes-
mo em um uso intermitente, a manutenção do apa-
relho é essencial. “Mesmo que o ar-condicionado seja
usado esporadicamente, os filtros sujos e a falta de
limpeza adequada podem prejudicar a qualidade do

ar e impactar a saúde respiratória”, reforça o Dr.
Fabrizio. 

Por fim, é comum associar o ar-condicionado a
quadros de gripe, mas isso é um mito. O ar-condici-
onado em si não causa gripe, mas pode ressecar o
ar, o que deixa as mucosas nasais mais vulneráveis a
infecções e crises de rinite. “O uso prolongado do
ar-condicionado pode reduzir a umidade do ambi-
ente, causando desconforto respiratório em quem
já tem predisposição a alergias”, destaca o Dr. Fabri-
zio. 

Para que ar-condicionado e ventiladores sejam
aliados e não vilões, é importante seguir algu-
mas práticas:     
•Limpeza periódica: realizar a higienização dos
filtros e superfícies internas do ar-condicionado
regularmente.      
•Ambientes limpos: manter o ambiente limpo para
que o ventilador não levante poeira e alérge-
n o s .         
•Ventiladores com filtros: optar por modelos de ven-
tiladores com filtros para melhorar a qualidade do ar.  
•Usados corretamente, esses aparelhos podem pro-
porcionar conforto térmico sem prejudicar a saúde
respiratória.
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AR CONDICIONADO
INSTALAÇAO E HIGIENIZAÇÃO

VENDO
CONSULTÓRIO COMPLETO

Vendo consultório completo. Cadeira com
fotopolimerizador e ultrassom, autoclave,

cuba ultrassonica, raio-x de parede
(tudo Dabi Atlante), compressor, armários.

Interessados entrar em Contato
com Mariana Tel: ((16) 991038170

Atende Ribeirão Preto
e  cidades vizinhas.
Faça um orçamento.

Valdeci Alves
(16) 99173 7760

•INDICADOR •VENDA •LOCAÇÃO

ALUGO
SALA COMERCIAL NO EDIFÍCIO

CENTER PLAZA - PRAÇA CATEDRAL

Conjunto 706 - Edifício Center Plaza,
com recepção, cozinha, wc privativo, 1 vaga de
garagem. Portaria 24hs, estacionamento avulso.
Valor R$ 650,00 - Estuda-se carência de 3 meses

ou mais, de acordo com a atividade.
Tratar com Nova Casa Imobiliaria - Tel.: 3441-5240.

novacasaimoveisrp.com.br
código imóvel no site: 67

VENDO
CONJUNTO DE SALAS E DOIS
CONSULTÓRIOS COMPLETOS

Conjunto de salas com banheiro privativo e
garagem. 02 consultórios completos e bem
equipados. Grande número de pacientes.

Rua Florencio de Abreu, 681 - Ed. Canadá  -
Centro - Ribeirão Preto

Informações com Flavio Dalto
Tel: (16) 98166.7623

ANUNCIE NESTA VITRINE: (16) 991359540

Dr. Artur Rocha Martini
CRO  43 329

Cátia Janjácomo Martini
CRO 8 8 615

Clínica Geral - Endodontia

Rua Rui Barbosa, 1296- Centro
Rib Preto-SP Fone (16) 3628 6330
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